

El Colegio de México A. C. (1940)

EL COLEGIO DE MÉXICO EN SUS 70 AÑOS: 1940-2010

Clara E. Lida
Centro de Estudios Históricos

El 8 de octubre de 1940, el patronato de La Casa de España se reunió para elaborar "las bases constitutivas y estatutos" que darían nacimiento legal a El Colegio de México. Ocho días después, el 16 de octubre, después de ser leída se firmaba formalmente el acta constitutiva que regiría la vida jurídica de la nueva institución, cuando su antecesora La Casa de España, creada en 1938 por iniciativa del Presidente Lázaro Cárdenas para acoger temporalmente a destacados científicos, académicos y artistas amenazados por la Guerra Civil y luego por el franquismo, se transformó en una institución de altos estudios. Desde entonces, durante siete decenios, con el apoyo presupuestario del Estado y proyectos con fundaciones mexicanas e internacionales, el Colegio ha mantenido ininterrumpidamente sus labores, convirtiéndose en uno de los centros de investigación y docencia más destacadas en el mundo hispanico, por lo cual ha recibido numerosos reconocimientos. En 2001, el Colegio fue galardonado con el Premio Príncipe de Asturias en Ciencias Sociales, por la excelencia y prestigio adquiridos a lo largo de los años.

Si la figura de Lázaro Cárdenas dominó los orígenes, la gestión del proyecto cultural se debió a dos grandes hombres de letras mexicanos, que lo presidieron de manera sucesiva: Alfonso Reyes y Daniel Cosío Villegas. Ellos dirigieron La Casa y pusieron los cimientos del Colegio que hoy conocemos. El primer paso en esta dirección fue la fundación del Centro de Estudios Históricos (CEH), el 14 de abril de 1941, bajo la dirección del mexicano Silvio Zavala (Premio Príncipe de Asturias, 1993); diez años más tarde se creó la revista *Historia Mexicana*. A instancias de Reyes, presidente hasta 1959, el filólogo argentino Raimundo Lida fundó en 1947 la *Nueva Revista de Filología Hispánica* y al año siguiente el Centro que después se llamaría de Estudios Lingüísticos y Literarios (CELL). En los años siguientes El Colegio delineó su orientación futura: la investigación y la docencia en las humanidades y las ciencias sociales. Al iniciar la década de 1960, Cosío, como Presidente (1959-1962), fundó la revista *Foro Internacional* (1960), antecedente del que un año después sería el Centro de Estudios Internacionales (CEI), el único que imparte títulos de licenciatura. El Colegio se fue expandiendo hacia nuevas áreas de conocimiento y docencia en posgrado (maestrías y doctorados), pues en noviembre de 1962 se firmó el decreto presidencial que confería al Colegio el derecho de otorgar y expedir sus propios grados y títulos académicos.

En adelante, dos presidentes sentaron las bases de un mayor desarrollo: el historiador Silvio Zavala, (1963-1966) y el economista Víctor Urquidi (1966-1985). Bajo el impulso del primero se creó el actual Centro de Estudios de Asia y África (CEAA), y con el apoyo de Víctor Urquidi se sentaron las bases para establecer los centros de Estudios Económicos (CEE) y el de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales (CEDUA). Urquidi sería nombrado presidente entre 1966 y 1985, y en su presidencia se consolidaron los proyectos anteriores y se creó el Centro de Estudios Sociológicos. En todos los casos, cada Centro tiene una publicación periódica especializada. También entonces se crearon algunos programas y proyectos específicos integrados hoy a los diversos centros; de estos ofrecen títulos de maestría el de Formación de Traductores y el Interdisciplinario de Estudios de la Mujer. Desde sus orígenes el Colegio se preocupó por tener una Biblioteca especializada en las áreas de docencia e investigación; también se crearon una Dirección de Publicaciones y una Unidad de Cómputo. En las últimas dos décadas otros presidentes continuaron la labor de excelencia institucional: Mario Ojeda (1985-1995), Andrés Lira (1995-2005) y Javier Garciadiego (2005 al presente).

En la actualidad el Colegio cuenta con tres centenares de alumnos de tiempo completo, la mayoría becarios en posgrados de excelencia, y otros tantos profesores-investigadores e investigadores de proyecto, todos sujetos a rigurosos mecanismos de evaluación académica. La proporción de estudiantes y profesores permite una relación estrecha entre ambos, conducente a la sólida formación de jóvenes investigadores. Además, existe un cuerpo administrativo de apoyo a las labores cotidianas de la institución.

En conclusión, desde sus orígenes en 1940 hasta ahora, esta pequeña institución especializada en ciertas áreas del conocimiento humanístico y de las ciencias sociales, es un ejemplo vivo de compromiso intelectual y académico con la creación y trasmisión de conocimientos en las diversas áreas de docencia e investigación que desarrolla. El prestigio ganado es un homenaje a las mujeres y hombres que desde los primeros pasos de La Casa de España hasta la actualidad han pasado por sus aulas enseñando y aprendiendo, y forjando como investigadores un importante corpus científico de primera importancia, testimonio de su compromiso y quehacer cotidianos

El ColMex se compone de siete centros de investigación.

[Centro de Estudios Históricos](#)

[Centro de Estudios Lingüísticos y Literarios](#)

[Centro de Estudios de Asia y África](#)

[Centro de Estudios Económicos](#)

[Programa de Análisis Económico de México \(PRAEM\)](#)

[Centro de Estudios Internacionales](#)

[PIERAN](#)

[Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales](#)

[Leadership for Environment and Development](#)

[Centro de Estudios Sociológicos](#)

[Programa Interdisciplinario de Estudios de la Mujer](#)

LICENCIATURAS

Licenciatura en Política y Administración Pública. *El programa tiene una duración de nueve semestres y da inicio cada dos años, previa convocatoria del Centro de Estudios Internacionales para el proceso de selección y admisión. La siguiente promoción iniciaría cursos en agosto de 2016. La convocatoria para el concurso de admisión, se publicará en noviembre de 2015.*

Licenciatura en Relaciones Internacionales. *El programa tiene una duración de nueve semestres y da inicio cada dos años, previa convocatoria del Centro de Estudios Internacionales para el proceso de selección y admisión. La siguiente promoción iniciaría cursos en agosto de 2016. La convocatoria para el concurso de admisión, se publicará en noviembre de 2015.*

Licenciatura en Economía. *El programa tiene una duración de ocho semestres y da inicio cada dos años, previa convocatoria del Centro de Estudios Económicos para el proceso de selección y admisión. La siguiente promoción iniciaría cursos en agosto de 2016.*

MAESTRÍAS

Maestría en Ciencia Política. El programa tiene una duración de cuatro semestres y la convocatoria aparece publicada cada dos años por parte del Centro de Estudios Internacionales. La nueva promoción iniciará cursos en agosto de 2015.

Maestría en Demografía. El programa tiene una duración de cuatro semestres y abre cada dos años, de acuerdo con la convocatoria que emite el Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales. La siguiente promoción dará inicio en agosto de 2016.

Maestría en Economía. El programa tiene una duración de cuatro semestres y una nueva promoción ingresa cada año; la convocatoria respectiva es publicada por el Centro de Estudios Económicos. Los cursos inician en agosto de cada año.

Maestría en Estudios de Asia y África. El programa tiene una duración de cuatro semestres e inicia cada dos años, de acuerdo con la convocatoria que para el efecto publica el Centro de Estudios de Asia y África. La siguiente promoción dará inicio en agosto de 2015.

Maestría en Estudios de Género. El programa tiene una duración de cuatro semestres e inicia cada dos años, previa convocatoria por parte del Programa Interdisciplinario de Estudios de la Mujer del Centro de Estudios Sociológicos. La nueva promoción iniciará cursos en agosto de 2016.

Maestría en Estudios Urbanos. El programa tiene una duración de cuatro semestres y abre cada dos años, tras la convocatoria respectiva que emite el Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales. La nueva promoción iniciará cursos en agosto de 2015.

Maestría en Traducción. El programa tiene una duración de cuatro semestres y da inicio cada dos años tras la convocatoria que es publicada por el Centro de Estudios Lingüísticos y Literarios. La siguiente convocatoria empezará en septiembre de 2015 para la promoción 2016-2018 que iniciará cursos en agosto de 2016.

DOCTORADOS

Doctorado en Economía. *El programa tiene una duración de seis semestres y una nueva promoción inicia cada año. Los requisitos y modalidades de ingreso se pueden consultar en la convocatoria que emite el Centro de Estudios Económicos. Los cursos inician en agosto de cada año.*

Doctorado en Estudios de Población. *El programa tiene una duración de ocho semestres y una nueva promoción inicia cada dos años, tras la convocatoria que emite el Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales. La siguiente promoción iniciaría cursos en agosto de 2016.*

Doctorado en Estudios Urbanos y Ambientales. *El programa tiene una duración de ocho semestres y da inicio cada tres años. La publicación de la convocatoria la realiza el Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales. La nueva promoción iniciará cursos en agosto de 2017.*

Doctorado en Historia. *El programa comprende seis semestres de cursos regulares así como hasta tres años posteriores para la elaboración de la tesis doctoral. La convocatoria de ingreso es emitida por el Centro de Estudios Históricos. La siguiente promoción dará inicio en agosto de 2015.*

Doctorado en Lingüística. *El programa consta de ocho semestres y una nueva promoción da inicio cada tres años, previa convocatoria de ingreso al mismo por parte del Centro de Estudios Lingüísticos y Literarios. La nueva promoción iniciará cursos en agosto de 2017.*

Doctorado en Literatura Hispánica. *El programa tiene una duración de ocho semestres e inicia cada tres años, tras la convocatoria respectiva que emite el Centro de Estudios Lingüísticos y Literarios. La siguiente promoción dará inicio en agosto de 2017.*

Doctorado en Ciencia Social con Especialidad en Sociología. *El programa consta de ocho semestres y da inicio cada dos años, previa publicación de la convocatoria correspondiente que realiza el Centro de Estudios Sociológicos. La siguiente promoción iniciaría cursos en agosto de 2016.*

CURSOS

Curso de Especialización del Programa de Estudios Avanzados en Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable (LEAD). *Sobre la base de una convocatoria anual del Programa, radicado en el Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales, se selecciona a un número de asociados para participar en actividades de capacitación.*

AUTORIDADES

ASAMBLEA DE SOCIOS

Secretaría de Educación Pública

Universidad Nacional Autónoma de México

Banco de México

Fondo de Cultura Económica

JUNTA DE GOBIERNO

Dra. Rebeca Barriga Villanueva

Dra. María Amparo Casar

Dra. Concepción Company Company

Dr. Enrique Cárdenas Sánchez

Mtro. Manuel Angel Castillo

Dr. Héctor Fix-Fierro

Dr. Adolfo Martínez Palomo

PRESIDENTE

Dr. Javier Garciadiego Dantan

SECRETARIO GENERAL

Manuel Ordorica Mellado

COORDINADOR GENERAL ACADÉMICO

Jean François Prud'homme

SECRETARIO ADJUNTO ACADÉMICO

Alberto Mario Palma Cabrera

SECRETARIO ADJUNTO ADMINISTRATIVO

Álvaro Baillet Gallardo

DIRECTOR DE PUBLICACIONES

Francisco Gómez Ruiz

DIRECTORA ASUNTOS ESCOLARES

Laura Valverde González

COORDINADORA DE RELACIONES PÚBLICAS

Jazmín Flores Yarce

COORDINADOR DE EVENTOS ESPECIALES

Ernesto Arturo Hernández Camarillo

DIRECTOR DE RECURSOS HUMANOS

Adrián Rubio Rangel

DIRECTOR DE FINANZAS

Víctor Fernando Ruiz Aguilar

DIRECTOR DE PRESUPUESTO Y PROYECTOS ESPECIALES

Gerardo Gutiérrez Cortez

DIRECTOR DE SERVICIOS GENERALES

Raúl Cabrera Soto

AUDITOR INTERNO

Felipe Alejandro Castro González

DIRECTORES DE LOS CENTROS DE ESTUDIOS

CENTRO DE ESTUDIOS HISTÓRICOS

Erika Pani Bano

CENTRO DE ESTUDIOS LINGÜÍSTICOS Y LITERARIOS

Luz Elena Gutiérrez de Velasco

CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES

Ana Covarrubias Velasco

CENTRO DE ESTUDIOS DE ASIA Y AFRICA

Hilda Varela Barraza

CENTRO DE ESTUDIOS ECONÓMICOS

José Romero Tellaeché

CENTRO DE ESTUDIOS DEMOGRÁFICOS URBANOS Y AMBIENTALES

Silvia Giorguli Saucedo

*PROGRAMA DE ESTUDIOS AVANZADOS EN DESARROLLO
SUSTENTABLE Y MEDIO AMBIENTE*

COORDINADOR

Boris Graizbord Ed

CENTRO DE ESTUDIOS SOCIOLÓGICOS

Arturo Alvarado Mendoza

PROGRAMA INTERDISCIPLINARIO DE ESTUDIOS DE LA MUJER

COORDINADORA

Karine Tinat

COORDINADOR DE SERVICIOS DE CÓMPUTO

José Luis Arciga Torres

BIBLIOTECA "DANIEL COSÍO VILLEGAS"

Micaela Chávez Villa.

Consejo académico

CEH

Erika Pani Bano

Pablo Yankelevich

Carlos Marichal Salinas

CELL

Luz Elena Gutierrez de Velasco

Esther Herrera

James Valender

CEI

Ana Covarrubias Velasco

Mónica Serrano Carretero

Rogelio Hernández Rodríguez

CEAA

Hilda Varela Barraza

Benjamín Preciado

John Marston

CEE

José Romero Tellaeché

Horacio Sobarzo

Jaime Sempere

CEDUA

Silvia Giorguli Saucedo

Vicente Ugalde Saldaña

Ivonne Szasz

CES

Arturo Alvarado Mendoza

Gustavo Verduzco Igartua

Manuel Gil Antón

BIBLIOTECA

Micaela Chávez Villa

María de Lourdes Quiroa

Guadalupe Vega

UC

José Luis Arciga Torres

Javier Garciadiego Dantán

Manuel Ordorica Mellado

Jean Francois Prud'homme

Alberto M. Palma Cabrera

Álvaro Baillet Gallardo

Fuente:

<http://www.colmex.mx/>

http://www.colmex.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=134&Itemid=6